

Universo,— Alles Erdreich Ist Œsterreich Unterthan (toute la terre est soumise à l'Autriche), ou encore : Aller Ehren Ist Œsterreich Voll (l'Autriche est pleine de tout honneur). Les ennemis de la maison d'Autriche l'ont plus tard interprété ainsi : Austria Erit In Orbe Ultima.

Le règne de ce prince, ne fut pourtant pas exempt de troubles. Sigismond de Tirol et Albert VI de Styrie (1435-1463), lui disputèrent tout ou partie des domaines de la maison. Les bourgeois de Vienne se liguèrent avec les adversaires de Frédéric et assiégèrent l'empereur dans son propre château. Il fallut pour le délivrer l'intervention du roi de Bohême; et Frédéric dut céder l'Autriche à Albert VI, moyennant une rente de quatre mille ducats. Ces engagements ne furent pas tenus et les querelles recommencèrent. Frédéric, comme empereur, mit Vienne au ban de l'empire et le pape la frappa d'interdit. Le conflit, malgré les efforts du légat pontifical et de Georges de Poděbrad, ne se termina que par la mort d'Albert VI (1463). L'insurrection de Vienne fut conduite par un curieux personnage, le marchand de bétail Holzer, qui prétendit traiter avec l'empereur de puissance à puissance. Livré par la trahison, il périt dans les plus affreuses tortures. Plus tard (1472, 1473, 1493) Frédéric vit ses états ravagés par les Ottomans, qui envahirent la Carinthie, la Carniole et pénétrèrent jusque dans la Styrie méridionale. Ces nouveaux ennemis devaient être, sans le savoir, les meilleurs alliés de la maison d'Autriche; c'est surtout la crainte de leurs invasions qui amènera les Slaves et les Magyars à se grouper sous le sceptre commun d'une dynastie héréditaire.